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José Luis Mascareñas Cid (Alla-
riz, 1961), catedrático de Quími-
ca Orgánica en la USC y líder 
de un grupo puntero en el Cen-
tro Singular de Investigación en 
Química Biolóxica e Materiais 
Moleculares (Ciqus), se ha con-
vertido en el único investigador 
que trabaja en Galicia en contar 
con una Advanced Grant, para la 
que acaba de ser seleccionado, 
del Consejo Europeo de Investi-
gación. Se trata de un programa 
muy selectivo que solo recono-
ce a los investigadores excepcio-
nales de Europa, con un desta-
cado currículo y un proyecto in-
novador con capacidad de abrir 
nuevas fronteras al conocimien-
to. Recibirá 2,35 millones para su 
investigación, a repartir en cin-
co años. Mascareñas, que reali-
zó el posdoctorado en Harvard y 
Stanford y ha sido profesor visi-
tante en Cambridge y en el MIT 
de Massachussettss, cuatro de las 
cinco mejores universidades del 
mundo, toma el relevo del tam-
bién químico Luis Liz Marzán, el 
primer gallego en recibir el reco-
nocimiento y que ahora trabaja 
en el País Vasco después de li-
derar un grupo en la Universi-
dade de Vigo.

—El Advanced Grant es un 
reconocimiento a la persona. 
¿Acabará marchándose como 
hizo Liz Marzán, el otro científico 
que trabajaba en Galicia que 
también lo ha logrado?
—Tuve alguna oportunidad de 
irme hace un tiempo, pero no 
lo hice por razones personales 
y porque tratar de ser competi-
tivo desde aquí y poner mi gra-
nito de arena para aumentar el 
prestigio científico de Galicia 
eran retos atractivos. Conside-
ré que era un reto adicional in-
tentar competir desde Galicia.
 
—¿Y se puede?
—Este reconocimiento viene a 
constatar que de alguna forma 
lo he conseguido. Pero no so-
lo es un reconocimiento para 
mi, sino para el excelente gru-
po de estudiantes y colaborado-
res que me han acompañado en 
esta aventura, a los que le estoy 
muy agradecido. También es un 
premio para ellos. De todas for-
mas me gustaría no ser el único. 
A ver si el año que viene conse-
guimos alguna Advanced Grant 

más, pues en la USC y en Gali-
cia hay algunos investigadores 
de mucho nivel.

—Aparte del currículo se valora 
que el proyecto presentado sea 
innovador. ¿Cuál es el suyo?
—Desarrollar catalizadores ar-
tificiales basados en compues-
tos metálicos que puedan fun-
cionar en medios biológicos e 
incluso en vivo. De alguna for-
ma se trata de crear enzimas ar-
tificiales para realizar transfor-
maciones químicas de labora-
torio en sistemas vivos. Apar-
te de generar conocimiento para 
el avance científico y tecnológico 
podrían derivarse nuevos méto-
dos de diagnóstico rápido y tera-
pias basadas en la activación se-
lectiva de profármacos.

—Y podrá contar con dinero en 
tiempos difíciles.
—Disponer de este proyecto su-
pone ante todo una gran respon-
sabilidad, pues hablamos de di-
nero que al final viene de los im-
puestos de los ciudadanos. Aun-
que es un proyecto de riesgo, 
intentaré rodearme de los me-

jores colaboradores y estudian-
tes y poner lo mejor de mi mis-
mo para conseguir retornos.

—Usted siempre ha defendido 
la excelencia. ¿También hace 
falta en las universidades?
—Los gobiernos (autónomo y 
del estado) tienen que darse 
cuenta de que las universida-
des pueden ser elementos cla-
ve en el progreso y dinamización 
social y económica del entorno. 
Pero para eso hay que cambiar 
el modelo. Con el sistema actual 
los gobiernos universitarios es-
tán sometidos al control de lob-
bies internos y a las presiones 
sindicales, y por tanto están más 
preocupados de rendir cuentas a 
nivel interno que a la sociedad, 
que es quien las financia. 

—¿Entonces?
—No hay que inventar nada, si-
no trasladar aquí cosas que ya 
funcionan fuera. Un elemento 
clave para mejorar y hacer Uni-
versidades más competitivas es 
ser extremadamente exquisito 
en la selección del profesora-
do e incentivar de forma dife-
renciada al ya existente.

—¿Qué propone?
—Una opción adicional para ser 
más competitivos es fomentar 
que se pueda incorporar gente 
joven de primer nivel a través 
de figuras contractuales adscri-
tas a centros singulares, como el 
Ciqus. Necesitamos mucha más 

gente con capacidad de captar 
dinero en convocatorias com-
petitivas.  El Pais Vasco está ha-
ciéndolo muy bien con el pro-
grama Ikerbasque, que consigue 
buenos retornos económicos.

—La ciencia en España, ¿vive 
su momento más crítico?
—En los años 80 y 90 el progre-
so de la ciencia española fue im-
presionante. Gracias a la inver-
sión del Estado y al sacrificio de 
muchos investigadores alcanza-
mos unas posiciones internacio-
nales envidiables. Cómo es posi-
ble que los gobiernos no se den 
cuenta que lo que costo mucho 
construir es muy fácil de des-
truir. La inversión que requiere 
mantener nuestro nivel científi-
co es muy pequeña comparada 
con la relevancia que tiene para 
poder garantizar una sociedad 
del bienestar sostenible. Con 
lo que cuestan un par de aero-
puertos de los inútiles, por no 
entrar en los gastos del entra-
mado político-institucional, se 
podría asegurar que no destrui-
mos lo que hemos construido.  

—Volvemos al cortoplacismo.
—La I+D interesa fundamental-
mente a los políticos como re-
clamo electoral, porque funciona 
muy bien, pero luego no les inte-
resa nada. No hay recursos, o so-
lo se asignan para temas que per-
miten rendimientos cortos y que 
suelen ser pan para hoy y ham-
bre para mañana.

«La I+D+i solo interesa a los 
políticos como reclamo electoral»
Mascareñas recibirá 2,3 millones de la UE por un proyecto innovador

Mascareñas cree necesario cambiar el modelo universitario y apostar por la excelencia. ÁLVARO BALLESTEROS
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«El reconocimiento 
prueba que desde 
Galicia también   
se puede ser 
competitivo»

La app Libres para la preven-

ción de la violencia de género 

recibió más de 4.000 descar-

gas en su primer mes. El siste-

ma, compatible con cualquier 

smartphone, ofrece informa-

ción sobre los recursos a los 

que puede acceder cualquier 

mujer que sufra malos tratos y 

un sencillo test que reconoce 

las circunstancias propias de 

la violencia de género. COLPISA

APLICACIONES

«Libres», contra la 
violencia de género

Niveles de radiactividad muy 

altos fueron medidos ayer en 

la central de Fukushima cerca 

de depósitos de agua radiacti-

va, similares a aquel donde se 

produjo recientemente una im-

portante fuga, anunció la com-

pañía Tepco. La radiactividad 

es tal que un hombre expuesto 

sin protección durante una ho-

ra recibiría la dosis máxima au-

torizada en un año para un tra-

bajador de la central. AFP

FUKUSHIMA

Alta radiactividad en 
los depósitos de agua

Una cría de oso panda gigan-

te nació el viernes en las ins-

talaciones del zoo de Madrid. 

Es un macho de 210 gramos 

que cabe en la palma de la ma-

no, vocaliza y grita con fuerza 

y busca con ansia a su madre 

para mamar. El equipo veteri-

nario apunta que está bien for-

mado, muy activo y con exce-

lentes constantes vitales. EFE

CRÍA

Nace un panda gigante 
en el zoo de Madrid

El oso panda recién nacido en 
el zoo de Madrid. EFE

El Ministerio de Agricultura de 

Perú ha prohibido la entrada en 

el país de animales salvajes, 

tanto nativos como foráneos,  

con el fin de ser empleados en 

cualquier tipo de espectáculo, 

incluidos los circos. Esta medi-

da se ha inspirado en la Ley Fo-

restal y de Fauna Silvestre que 

protege las especies, nativas y 

exóticas que, por su vulnera-

bilidad, requieren de un trata-

miento especial. EUROPA PRESS

PERÚ

Prohibida la fauna 
salvaje en circos


